



DOSSIER | Le mariage : chemin vers le Ciel

Charles et Zita de Habsbourg, une vie d'époux plongée dans l'Eucharistie

ENTRETIEN AVEC ELIZABETH MONTFORT

Auteur de *Charles et Zita de Habsbourg, Itinéraire spirituel d'un couple*

Parmi les couples connus, celui de l'empereur Charles d'Autriche et de Zita de Habsbourg. Modèles en bien des points, ils ont su imprégner toute leur vie familiale, personnelle et publique d'une foi profonde. Présentation par Elizabeth Montfort, secrétaire de l'association française pour la béatification de l'impératrice.

I Quelle a été la genèse de ce livre ?

C'est une demande des Éditions Artège, pour leur collection « Itinéraire spirituel d'un couple ». En faisant le tour de toutes les biographies, j'en ai extrait les pépites que l'on retrouve dans ce livre. J'ai eu l'impression de vivre pendant deux ans en compagnie de Charles et Zita, ce sont eux qui m'ont prise par la main !

Le fait d'avoir rencontré l'archiduc Otto au Parlement européen et plusieurs membres de la famille m'a bien entendu aidée. Je m'intéresse depuis vingt ans à la vie de Charles et Zita, en particulier à leur vie spirituelle. Mes fonctions politiques (1) font que je suis très touchée par leur éthique qui me rejoint dans ma propre vie. C'est d'autant plus fort depuis la béatification de Charles, le 3 octobre 2004, l'année où les pays d'Europe centrale et orientale, dont certains étaient membres de l'Empire austro-hongrois, ont rejoint l'Union européenne.

I Qu'est-ce qui vous a le plus marquée lors de vos recherches ?

C'est véritablement la foi, la fidélité dans le mariage, la charité pendant la guerre, l'humilité quand ils reçoivent le couronnement. Mais aussi l'amour pour leurs enfants



et pour leurs peuples. C'est la foi qui nourrit leur espérance lors des grandes épreuves qu'ils traversent humblement. La confiance en la Providence les met à l'abri de toute amertume et de toute critique, y compris envers ceux qui les trahissent. Cette foi reçue de leurs familles est une foi vivante, tout sauf abstraite. On voit toujours le lien entre leur vie de famille et leur vie officielle ; entre vie de prière et actes de charité. C'est une foi profondément enracinée dans la prière, et surtout dans l'Eucharistie. Leur vie d'époux est plongée dans l'Eucharistie, à laquelle ils participent chaque jour, c'est même le cœur

de leur vie conjugale. Peu avant de remettre son âme au Père, Charles dit à Zita : « *Je t'aime infiniment. Dans le cœur de Jésus, nous nous retrouverons.* » Ils sont présents l'un à l'autre en sa présence.

C'est aussi ce qui les pousse vers les autres, ils ne restent jamais enfermés dans leur propre malheur !

I Qu'est-ce qui prédestinait ces deux personnes à un tel itinéraire spirituel ?

La foi, l'amour qu'ils ont l'un pour l'autre et les rencontres qu'ils ont faites.

D'une part, la fidélité à la foi reçue dans leurs familles. À l'époque, beaucoup reçurent la foi pendant leur >>>



Le mariage : chemin vers le Ciel | DOSSIER

>>> enfance, encore fallait-il la faire vivre, l'entretenir. C'est ce qu'ils ont fait, et la foi reçue des parents est devenue foi personnelle. L'autre apport est venu des bénédictins. Charles a fait ses études chez des bénédictins de Vienne et Zita a trois sœurs qui sont entrées à Sainte-Cécile de Solesmes. La grand-mère de Zita, Adélaïde du Portugal, est entrée elle aussi à Sainte-Cécile alors qu'elle était veuve. En 1926, Zita prononce son acte d'oblation à Saint-Pierre de Solesmes. Et elle fait de nombreux séjours à Sainte-Cécile. C'est pour elle un lieu de respiration spirituelle et de consolation après la mort de son époux tant aimé.

I En quoi peuvent-ils montrer la voie aux couples chrétiens d'aujourd'hui ?

Quand on dit qu'un couple est un exemple, il ne faut pas comprendre qu'on doit l'imiter en tout ! Mais plutôt regarder là où ils peuvent nous aider. Il ne s'agit pas pour nous de les imiter au sens propre, les saints sont donnés en exemple pour que l'on regarde dans leur vie ce qui peut rejoindre notre propre chemin. On a tous un milieu de vie personnel qui n'est pas le même que Charles et Zita.

Si on est marié, évidemment que la vie de Charles et Zita va nous toucher, y compris dans l'éducation qu'ils ont donnée à leurs enfants. Leur vie n'a pas été linéaire ; ils nous rejoignent parce qu'ils font face. Ils avaient le feu de l'Esprit, la charité dans tous les domaines. La manière dont ils ont exercé leurs responsabilités de souverains peut aussi aider ceux qui ont des responsabilités politiques. Au moment de son couronnement à Budapest, Charles exprime clairement que, pour lui, être roi ce n'est pas recevoir des honneurs mais servir son peuple. On peut donc transposer : être élu, ce n'est pas se servir mais servir. En ce sens ils sont des modèles exemplaires, des témoins, pour que nous puissions, dans les circonstances de notre vie, exercer nos responsabilités d'une manière qui nous est propre.

I Diriez-vous qu'ils étaient fusionnels ?

Non, d'ailleurs, à l'époque, on n'examinait pas le couple avec la psychologie d'aujourd'hui. Ils sont très complémentaires et gardent l'un et l'autre leur liberté, mais tombent



Charles de Habsbourg-Lorraine et Zita de Bourbon-Parme se sont mariés le 21 octobre 1911. Ils eurent huit enfants.

presque toujours d'accord. La rare fois où ça n'a pas été le cas concerne la décision de Charles d'accorder une amnistie à plus de 2 000 prisonniers politiques, majoritairement des Tchèques. Zita craignait des conséquences très néfastes pour l'autorité de l'empereur. Malgré ces réticences du moment, elle saisit plus tard l'importance de ce geste pour la réconciliation de ce peuple.

Elle est certainement plus rigoureuse que lui, Charles a cette foi en tout homme qui le fait minimiser la possibilité d'une trahison, même si les deux ont une clairvoyance indéniable. Et Zita a compris qu'elle est sa compagne de route ; elle ne se met jamais au premier plan.

Ce qui est intéressant dans leur vie : ils ont chacun leur caractère et utilisent cette force comme une aide l'un pour l'autre. Non seulement spirituellement mais aussi pour l'éducation des enfants. Ils mettent en pratique la phrase de Charles au moment de leur mariage : « *Maintenant, notre devoir est de nous aider mutuellement à aller au Ciel.* »

I Une conclusion ?

Le plus beau chapitre c'est le dernier : leur mariage est plongé dans les noces de l'Agneau. Je ne l'ai compris qu'en voyant la robe de mariée de Zita, offerte à Solesmes pour en faire la plus belle des chasubles, blanche en soie brodée. En la voyant, j'ai immédiatement pensé aux noces de l'Agneau de l'Apocalypse : ce vêtement blanc symbole de pureté, le saint sacrifice, on était dans l'essentiel... Le mariage de Charles et Zita a été plongé dans le saint sacrifice de la messe, l'offrande parfaite de Jésus à son Père, à laquelle l'Église demande de nous associer par l'offrande de nos propres vies. Voilà le secret de Charles et Zita et la sève de leur vie conjugale. ♦

PROPOS RECUEILLIS PAR SABINE PEROUSE



Elizabeth Montfort, *Charles et Zita de Habsbourg, Itinéraire spirituel d'un couple*, Artège, 2021, 230 p., 18,90 €.

La cause de Zita, ouverte en 2009, est portée par l'« Association pour la béatification de l'impératrice Zita, épouse et mère de famille » : www.associationimperatricezita.com.

1. Vice-présidente du conseil régional d'Auvergne (1998-2004), députée européenne (1999-2004), adjointe au maire de Riom (depuis 2014).